

MEMORIA ASPERPOL PER GAMBIA

2021



MARZO-DICIEMBRE 2021

ASPERPOL ONGD

Creado por: Aurora Merchán



Índice

1.	DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO REALIZADO	3
2.	CONTEXTUALIZACIÓN	4
3.	REALIZACIÓN DEL PROYECTO	4
4.	RECURSOS Y SUBVENCIONES	5
5.	OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE 2030	6
6.	SENSIBILIZACIÓN	6
7.	VALORACIÓN GLOBAL DEL DESARROLLO DEL PROYECTO Y PERSPECTIVAS	8
8.	AGRADECIMIENTOS	22

Proyecto de Cooperación al Desarrollo

ASPERPOL per GAMBIA 2021

1. Descripción del proyecto realizado

Intervención en la clínica de Pakali-Ba:

- La creación de un huerto solar con capacidad energética suficiente para suministrar energía al equipamiento médico.
- Colocación de la estructura de un depósito de agua unido al ya existente.
- Entrega de material informático.
- Entrega de material sanitario.
- Entrega de mobiliario.
- Entrega de medicamentos y material quirúrgico

Intervención en el pueblo de Jarra Sukuta:

- Colocación de 25 farolas autosuficientes de energía solar, en las calles de Jarra Sukuta.
- Torneo benéfico de fútbol.

Intervención en la escuela de Jarra Sukuta:

- Colocación de una gran farola solar en el patio de la escuela.
- Creación de una biblioteca.
- Compra y entrega de un congelador para el comedor escolar.
- Colocación de cableado que da luz a la cocina en el segundo módulo de la escuela.
- Cambio de batería en la casa de los maestros.
- Entrega de mobiliario escolar.

La población beneficiaria de este proyecto han sido unas 1500 personas en la zona de Jarra Sukuta y unas 8000 personas en la zona de Pakali-Ba, ampliando la zona de impacto a unos 18 municipios colindantes.

2. Contextualización

Durante la realización del presente proyecto, hay que destacar la labor de expansión y visibilidad que ha tenido ASPERPOL este último año y que ha permitido dar a conocer su proyecto, a instituciones, gobierno, empresas, escuelas, institutos y particulares. Este hecho ha marcado el crecimiento tanto del proyecto como de la entidad, que cierra el año 2021, con un crecimiento del doble de número de asociados y habiendo realizado con éxito su proyecto ASPERPOL per GAMBIA 2021; los miembros de la ONGD han conseguido y celebrado donaciones tan destacadas como la recibida por parte de la Conselleria de Sanitat de Catalunya.

En cuanto a ASPERPOL en Gambia es ya un referente dentro del País; los lazos de unión con los ministerios de Salud y Educación nos ha permitido enviar un contenedor de material sanitario y escolar; el Ministerio de Salud de Gambia aprobó la exención de tasas portuarias y este hecho nos permite seguir trabajando en la misma línea, contando con el respaldo institucional, y demostrando una vez más que ASPERPOL se ha hecho un hueco como ONG al Desarrollo dentro y fuera del país.

Este trabajo se lo debemos en buena parte a nuestra contraparte, ASPERPOL THE GAMBIA, asentada en el territorio y la cual ha trabajado fuertemente para crear vínculos con la comunidad y con el Gobierno, que permiten la continuidad de nuestros proyectos en el tiempo.

3. Realización del proyecto

El proyecto se ha realizado con total transparencia, se ha hecho difusión en redes sociales de la subvención otorgada por el Ayuntamiento de Santa Perpetua de Mogoda y su logo ha estado presente en trofeos de torneos, flyers y placa conmemorativa de finalización de obra.

La transferencia de fondos a Gambia se ha realizado por RIA, aunque la mayor parte se ha llevado de forma directa al país, aprovechando el viaje del Campo de Voluntariado que ha realizado la entidad a principios de octubre de 2021. Este hecho nos ha permitido ser partícipes de manera directa de la construcción del huerto solar en la clínica, colocación de depósito de agua, de la entrega y colocación del alumbrado público en Jarra Sukuta y de la creación de la biblioteca en la escuela.

En la fase inicial del proyecto se efectuó una buena identificación de las necesidades principales, así como de las capacidades y potencialidades para la realización de un diagnóstico participativo en el que trabajamos conjuntamente con la VDC (Village Development content), Ministerios de salud y educación, personal sanitario de la clínica, contraparte y equipo de ASPERPOL. Todo ello nos hizo crear un proyecto que se ajustará a las necesidades de la población de destino.

Durante la realización de los trabajos de construcción, los materiales, la maquinaria, así como el personal, ha sido contratado por la contraparte en destino, que se ha encargado de la obra al 100%.

El proyecto se ha ejecutado en su totalidad con éxito. El Gobierno Gambiano se ha comprometido a dotar a la Clínica con una ambulancia. Dicha clínica se ha convertido en el referente de 18 municipios colindantes, y atiende incluso a ciudadanos de pueblos senegaleses que limitan con Gambia; de enero a junio de 2021 se han efectuado 6447 visitas, en la clínica y ha habido 127 nacimientos.

Por otro lado, en la población de Jarra Sukuta, se han instalado 25 farolas solares que proporcionan luz a las calles del pueblo y al patio de la escuela, aumentando la vida en ellas, alargando las actividades y dando seguridad a la zona.

En la escuela, la creación de una biblioteca permite que los niños y niñas, tengan un soporte educativo con el cual trabajar; se ha cuidado de forma consciente y exhaustiva que la temática de los libros estuviese acorde con el contexto cultural y educativo de la zona, y trabajara la igualdad de género para que el alumnado se sintiera identificado en la lectura promoviendo así una lectura igualitaria.

Se ha dotado la cocina de la escuela de un congelador que permite alargar la vida de la comida perecedera, aprovechando que se ha dotado de electricidad la misma.

ASPERPOL ha dado por concluida la rehabilitación de la clínica de Pakali-ba, y la instalación de luz en la escuela y calles de Jarra Sukuta, cumpliendo con todos los objetivos marcados en el proyecto.

Los Ministerios directivos de salud, personal sanitario, la población de Pakali-Ba, Jarra Sukuta y en general toda la zona de Jarra West agradece la solidaridad de este Ayto. por la lucha en el cumplimiento del compromiso en Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD), DEL 0,7%.

4. Recursos y subvenciones

El proyecto ha sido financiado en un 66,94% por el Ayto. de Santa Perpetua de Mogoda, en la subvención recibida del área de cooperación al desarrollo, 2021.

El resto de financiación para completar el proyecto se ha obtenido de cuotas de socios/as y colaboradores/as, donaciones, campo de voluntariado y actividades realizadas como el torneo solidario de pádel.

La actividad de Marcha solidaria que estaba pensada para recaudar fondos ha tenido que ser anulada hasta que la situación actual por COVID 19 se normalice y se permita su realización.

En noviembre de 2021 se ha dado por finalizado el proyecto de rehabilitación y ampliación de la clínica, un proyecto en el que ASPERPOL ha estado inmerso durante los dos últimos años, cumpliendo de esta manera con los objetivos marcados.

El proyecto ha sido realizado con éxito cumpliendo el objetivo general de dotación de energía suficiente a la clínica para poner en marcha el material sanitario, colocación de alumbrado público y las mejoras en la escuela.

5. Objetivos de Desarrollo sostenible 2030

Este proyecto ha trabajado varios objetivos de la Agenda 2030, enmarcados dentro de nuestro Plan estratégico.



6. Sensibilización

Sensibilizar a la sociedad de las necesidades vitales de los Países del Sur, favorece la reflexión ante la situación que sufren otras personas que tienen las necesidades básicas sin cubrir o que pasan por situaciones difíciles.

La sensibilización en origen se ha realizado a través de redes sociales, promociones, campañas, stand en Decathlon, torneo de pádel, merchandising... que nos han hecho visibles y nos ha permitido incrementar en más de un 50% el número de socios y socias voluntarias.

La sensibilización en los países del Sur se ha realizado en reuniones con la población, ministros, Asamblea Nacional, visitas a la zona donde se realiza el proyecto, envío de material de primera necesidad... Todo ello empoderando a las personas a trabajar en una misma dirección, su Desarrollo Humano.

La comprensión de las desigualdades es el primer paso para concienciar y promover actitudes y prácticas de cambio.

Y para ello ASPERPOL ha realizado este año, el **II Campo de Voluntariado Afrontar la realidad**.

El voluntariado representa un espacio natural de promoción de ciudadanía activa. Por un lado, contribuye a la consecución de los objetivos de ASPERPOL de cambio; por otro lado, aporta diversidad de perspectivas y espíritu crítico generando cambios en las propias personas voluntarias y favoreciendo su empoderamiento.

ASPERPOL cuenta con una organización totalmente voluntaria, que ha crecido exponencialmente este último año, creciendo el equipo a la vez que la organización y ha ido teniendo más trabajo. Para ello ASPERPOL en el desarrollo de este proyecto y basándose en el Plan de voluntariado que tiene vigente, ha realizado el **II Campo de voluntariado “Afrontar la realidad”**, hecho que permite a la ONGD autofinanciarse y favorecer el trabajo de especialistas en destino. Este campo ha favorecido la interacción de las personas, las comunidades y las contrapartes.

Nuestra valoración a este segundo campo de voluntariado ha de ser positiva desde todos los puntos de vista posibles; el viajar a cualquier lugar del mundo abre la mente; sin embargo, cuando viajamos a lugares que nos plantean retos actuales a los que se enfrentan los países del Norte, la inmigración abre las mentes de los voluntarios/as. Nos hace percibir sensaciones y sentimientos nuevos, hace que nos planteemos ideales, nos hace cambiar posicionamientos, miedos infundados, observar la realidad en primera persona (esa realidad a la que se enfrentan

miles de personas en su día a día), nos cambia interiormente y eso se ha de reflejar en las actitudes laborales y de servicio a la que se enfrentan la mayoría de los voluntarios/as en su día a día.

La labor policial hoy en día va muy ligada al trabajo con una gran diversidad social y cultural. Crear brechas en las consciencias de todos los que trabajamos de cara a esta nueva realidad nos hace ser mejores personas, más preparadas, con mejor calidad humana y de eso se trata este campo de voluntariado; se trata de cambiar actitudes y razonamientos, permitirnos ser críticos ante el aluvión de noticias. Pero también existe un lado egoísta por parte de la entidad, que nos permite enseñar de primera mano, donde se invierten los recursos y los resultados al esfuerzo diario y organizativo de la entidad. Este hecho da visibilidad a los proyectos, pero también nos da credibilidad ante los socios/as, lo que nos permite ser más fuertes: la transparencia como pilar donde asentarse.

7. Valoración global del desarrollo del proyecto y perspectivas

El proyecto de ASPERPOL se ha basado este año en la culminación de la reforma y ampliación de la clínica de Pakali-Ba, comenzada en 2020 y acabada con la creación de un huerto solar con capacidad eléctrica para todo el material sanitario, la entrega de mobiliario sanitario y la colocación de un segundo depósito de agua. ASPERPOL da por finalizada su intervención, dejando el seguimiento y control en manos de nuestra contraparte y el Ministerio de salud, como así indica el MOU firmado en 2019, con el Gobierno gambiano.

La intervención en la Clínica de salud de Pakali-Ba, permite una mejor atención sanitaria a los partos ampliando la esperanza de vida y reduciendo sustancialmente algunas de las causas más comunes relacionadas con la mortalidad infantil y materna, entendiendo como mortalidad materna “la muerte de una mujer en el curso de la gestación y durante el plazo de 42 días después de su terminación, por cualquier causa relacionada o agravada por el embarazo o por su asistencia, pero no por causas accidentales ni incidentales”. La elevada mortalidad materna en el África Subsahariana constituye un problema enmarcado en los Objetivos de Desarrollo Sostenible y alcanza cifras medias casi 100 veces superiores, a la de los países del Norte. Con esta rehabilitación, ampliación y acondicionamiento realizado en la clínica, ASPERPOL ha trabajado diferentes objetivos marcados en la Agenda de desarrollo sostenible 2030.



Ilustración 1. Placa en la clínica Pakali-Ba.



Ilustración 2 Clínica Pakali Ba en 2019.



Ilustración 3. Clínica Pakali-Ba en 2021.



Ilustración 4. Reforma de la sala de espera.



Ilustración 5. Ampliación y mejora de sala de espera y anexos.



Ilustración 6. Huerto solar en la Clínica.



Ilustración 7. Habitación de las baterías del huerto solar.

La colocación de alumbrado público en las calles y escuela de Jarra Sukuta, nos ha hecho plantear a nivel interno cuántas posibilidades se abren cuando un pueblo tiene alumbrado, cómo cambian las perspectivas de mejora de sus ciudadanos/as y cómo amplía su calidad de vida.

Para ASPERPOL ha sido un proyecto de gestión fácil. Cuando nos lo planteó el pueblo en 2020, no sabíamos qué salida podríamos darle, pero con la ayuda del propio pueblo beneficiario que ha facilitado la colocación, distribución en lugares de paso más concurridos y labores de puesta en funcionamiento, nos ha resultado una labor muy sencilla. Los resultados han sido tan óptimos que nos han impresionado tanto al pueblo como a ASPERPOL, ha sido un éxito de proyecto. Los objetivos marcados se han superado y la puesta en funcionamiento de las farolas crea unas sinergias muy positivas. En el pueblo, sus habitantes son cada vez más partícipes de su destino; el desarrollo está en sus manos y cada vez está más cerca.



Ilustración 8. Farolas solares Jarra Sukuta.





Ilustración 9. Jóvenes del pueblo instalando las farolas.



Ilustración 10. Vista de una calle de Jarra Sukuta con las farolas instaladas.

La creación de una biblioteca en la escuela de Jarra Sukuta es una fuente de material didáctico sin precedentes en la zona. Juegos, libros y material educativo, reunidos en un aula de la escuela, a la que todos tienen acceso y que permite a los niños y a las niñas de la escuela ampliar sus conocimientos. Creemos que la lectura es esencial y es una herramienta fundamental en el desarrollo de la personalidad “el conocimiento os hará libres” Sócrates. Esta frase histórica de Sócrates resume la importancia que tiene la lectura para pueblos en los que los mecanismos de acceso a material educativo y lectivo no existe.

Esta biblioteca es la primera en la zona. Su temática, aunque diversa, ha tratado de centrarse en historia, hechos y personalidades africanas que sirvan de estudio y sean referentes para que los lectores/as se sientan identificadas, en la lectura.

Poder llegar a la lectura nos conduce a una evolución, a ser consciente de la realidad en la que vivimos y es el primer paso hacia la libertad individual y, por tanto, colectiva. La importancia que desde ASPERPOL y la dirección de la escuela, se le da a esta biblioteca es grandísima.



Ilustración 11. Biblioteca escuela de Jarra Sukuta.



La recopilación de mobiliario escolar que comenzó en 2020 se da por finalizada con la llegada y entrega del contenedor marítimo; el disponer de mesas y sillas para todos los alumnos/as evita el sistema de clases por turnos que empleaban anteriormente. El cambio que supone disponer de mobiliario adecuado para la enseñanza de los estudiantes propicia el desarrollo de una enseñanza de calidad.



Ilustración 12 Niños y niñas usando el mobiliario nuevo.

Se ha dotado de electricidad al módulo de la cocina. Las dificultades a las que se enfrentaban las mujeres del poblado para poder cocinar de noche, se ha solucionado pasando el cableado e instalando luces desde las placas solares colocadas en la escuela en el 2019. Su capacidad es suficiente para dar luz al resto de módulos de la escuela y a la cocina, en la que se ha colocado un congelador que permite alargar la vida de productos perecederos. Este trabajo de electricidad en la escuela ha culminado con la colocación de una nueva batería en la casa de los maestros/as.



Ilustración 13. Cocinando con luz.



Ilustración 14. Congelador en la cocina de la escuela.

Pase de consulta médica. El médico de nuestra organización, así como enfermeras que nos han acompañado en el campo de voluntariado, han realizado un pase de consulta médica en dos poblaciones, Jarra Sukuta y Pakali-Ba, de forma simultánea. Para ello, hemos contado con personal local y voluntarios que han podido realizar más de 250 visitas a más de 200 personas. Esta parte del proyecto se ha completado con los medicamentos que hemos podido ir recopilando a lo largo del año y que han servido para mitigar en la medida de lo posible dolencias para las cuales los pacientes tienen difícil acceso al medicamento por falta de recursos. La asistencia sanitaria en Gambia no es gratuita y no todos tienen acceso a medicamentos.



Ilustración 15. Equipo sanitario pasando consulta.

Somos una ONG policial al Desarrollo y en todas las intervenciones intentamos tener presente a nuestros compañeros/as, policías, que no disponen de recursos adecuados para la realización de su trabajo, con la inseguridad que ello conlleva aparejada. En este proyecto hemos realizado **una recogida de ropa policial y se ha entregado en la comisaría de Brikama Ba**, que se encuentra en el centro del país y es lugar de paso para muchos ciudadanos/as, que se desplazan hasta la capital; el disponer de ropa reflectante en los controles de paso, permite realizar sus funciones de una forma eficiente y segura.



Ilustración 16 policías con uniformidad donada.

Conseguir **enviar un contenedor marítimo** lleno de material sanitario, educativo y de primera necesidad no es tarea fácil. Nuestro primer contenedor de ayuda al desarrollo llegó a Gambia en agosto de 2021 y ello ha propiciado que el Ministerio de Salud de Gambia nos exonerara de pagar las tasas portuarias en el país de destino. La ayuda fue repartida por la contraparte en Gambia.



Ilustración 17 Contenedor lleno con destino Gambia.

El día 15 de octubre de 2021 tuvo lugar en Banjul una cena con **representantes de la embajada española**. Este hecho da visibilidad en el país del sur, a los proyectos realizados por nuestra organización y crea vínculos, alianzas y conexiones importantes, para el desarrollo de futuros proyectos.



Ilustración 18 Encuentro con personal de la embajada.

El día 11 de octubre, inauguramos la clínica de Pakali Ba, con la **colocación de la placa conmemorativa**. Estuvieron presentes representantes del Ministerio de Salud del Gobierno de Gambia.



Ilustración 19, Inauguración de la reforma en la Clínica.



Ilustración 20. Finalización de obra en la clínica.

9. Agradecimientos

Este proyecto no hubiera sido posible sin la implicación de muchos voluntarios y voluntarias que de forma desinteresada suman horas, energías, críticas, puntos de vista, y sobre todo ilusión, para el desarrollo de un proyecto de esta envergadura; se necesitan muchas horas, y a muchas personas para llevarlo a cabo. Es un engranaje en el que todos/as son necesarios/as: desde el que presta su furgoneta, para realizar recogidas, el que carga, monta un stand, escribe a empresas y colaboradores, se reúne con diferentes entidades e instituciones, solicita presupuestos, carga un contenedor... y un largo etc... que va acompañado de desilusiones e ilusiones a partes iguales, pero que no hubiera sido posible sin la constancia, voluntad y calidad humana de todos ellos y ellas, este proyecto es un **agradecimiento público al voluntariado** en sí.

La comunidad beneficiaria del proyecto ASPERPOL per-GAMBIA 21 se reunió para **agradecer a las partes colaboradoras de este gran proyecto** su implicación en el desarrollo de la zona y la de sus ciudadanos/as; os dejamos esta fotografía para que nos empuje a continuar y ser cada uno de nosotros y nosotras partícipes en el proceso de cambio.

Este proyecto finaliza con el agradecimiento al Ayto. de Santa Perpetua de Mogoda, principal fuente de financiación y a todos/as las colaboradoras como empresas, farmacias, escuelas, institutos, particulares... que han hecho posible la finalización con garantías de este proyecto 2021.



“El desarrollo humano, de los países del sur, es una obligación que tenemos pendiente como sociedad”.



Si vas solo llegarás rápido, si vamos juntos LLEGAREMOS MÁS LEJOS

ANNEX I

GRÀFICA EDADES CONSULTA

